

Fe de errores

El propósito de este libro es rescatar la figura de Gonzalo Arias del olvido en el que quedó sumida al final de la Transición. La “Operación Encartelados” merecía una investigación académica que reconstruyera la historia del proyecto político-literario desplegado entre 1965 y 1971 por Gonzalo Arias con el fin de promover la “transición pacífica de la dictadura franquista a un régimen democrático a través de una campaña de acción no-violenta”. El acceso a documentos de archivo inéditos no solo ha permitido completar la memoria conservada por los círculos de objetores de conciencia sino, lo que es más importante, subsanar el “no lugar” de la novela *performance* de Gonzalo Arias en la historiografía —histórica y literaria— española, y abrir múltiples ventanas al conocimiento de la Europa y la España pre y post sesentayochistas

Si bien el libro nunca pretendió ser una biografía de la familia Arias Bonet, sino un estudio de la asombrosa red de contactos establecida por Gonzalo Arias para promover su “movimiento democrático de no-violencia activa”, resulta necesario llenar una laguna relativa a la experiencia de su

padre, José Arias Ramos, cuyo desconocimiento ha llevado a realizar extrapolaciones contextuales que deben ser enmendadas. Gracias a las hijas y los hijos de Gonzalo Arias, con quienes, pese a nuestros esfuerzos, no habíamos tenido contacto hasta ver publicado este libro, hemos podido conocer que su abuelo fue depurado de su cátedra de Derecho en la Universidad de Santiago de Compostela, por negarse a firmar el manifiesto de adhesión al golpe militar del 18 de julio de 1936. Y así consta en el *Boletín Oficial del Estado* de 30 de septiembre de 1937 que ordena su inhabilitación para cargos directivos y de confianza, así como su suspensión de empleo y sueldo por dos años, pasados los cuales fue reintegrado a su función de catedrático (28.09.1939). Se trata de un hecho relevante que exige modificar la caracterización de Gonzalo Arias como “hijo de vencedores”.

Agradecemos encarecidamente a las hijas y los hijos del protagonista del estudio que nos hayan hecho llegar este importante dato de la biografía familiar que contribuye al mejor conocimiento de la complejidad de nuestra historia reciente.

Madrid, a 2 de octubre de 2024